

「講談社現代新書」創刊30周年記念対談

教養とは何か



佐伯啓思 (さえきけいし) 一九四九年、奈良生まれ。東京大学経済学部卒業。現在、京都大学総合人間学部教授。専攻は社会経済学、社会思想史。主な著書に、『欲望』と資本主義 (講談社現代新書)、『隠された思考』、『偽装された文明』、『アメリカニズム』の終焉』など。



橋爪大三郎 (はしづめだいきちろう) 一九四八年、鎌倉生まれ。東京大学文学部社会学科卒業。現在、東京工業大学助教授。主な著書に、『はじめての構造主義』(講談社現代新書)、『橋爪大三郎コレクション』、『冒険としての社会科学』、『社会がわかる本』など。

変化する教養の意味

— おかげさまで講談社現代新書は今年で創刊三十周年を迎えることになりました。一般に現代新書は、岩波新書や中公新書とともに「教養新書」と分類されることが多いのですが、今日は、現代における「教養」とは何か、またそれは個人あるいは社会にとっていかなる力をもちうるのかということについてお話しただければと思います。

佐伯 私にとって、教養とは何かといえば、書物をベースにして、幅広くいろいろなことを知ることを通俗的な意味での教養とすると、私は全然教養人とはいえません。

ただ、自分は専門家ともちょっと違うような気がします。私は経済学から出発しましたが、経済学の専門家、例えばケインズ研究者になろうとすると、山ほどあるケインズ研究書を数年がかりで読まなければならない。ケインズ研究書を数年間も読むなら、その間に、社会科学という土俵で、『岩波文庫』の『世界の名著』とか、そういうものだけをベースにして何か仕事をしたと思うたので。私にとって学問、知識というのはそういうものなんです。それは専門ではないし、さ

りとして教養とは違うだろうという気がするんです。そもそも専門と教養、あるいは細分化されたエキスパートの知識と一般的な知識という分け方には余り意味がないでしょう。

橋爪 今のお話の専門/教養という対比は、大学で経済学の専門を志すに当たってのお話で、レベルが少し上かなと思います。日本で「教養」というときのイメージは、現在の大学の学部ではなくて、旧制高等学校だったと思います。

一高、二高といったナンバースクールの、文科と理科がごちゃごちゃで、個人の関心で六人ずつに分かれて寮で合宿生活を送り、今の学部の教養のカリキュラムのような基礎的なものを三年間ばっちりやるほか、日常空間をとともにすることで、生涯にわたる人間関係のようなものが培われる。そういうものが教養のイメージとしてずっとあったと思います。

ですから、私の感じで言うと、教養というのは、書物ではなくて友人ではないか。その友人は、自分と別な関心、読書の傾向を持ち、自分の知らないことを知り、できないことができる。そういう友人を得る機会を自分自身が専門を形成する時期に確保できるかどうか、教養形成のカギになると思う。

戦後の学制改革で、そういう教養の理念は、水増しされて旧制高校から大学の「教養課程」に受け継がれたけれども、その理念そのものがいつのまにか魅力のないものになってしまったという気がしますね。

佐伯 旧制高校的な意味での教養はドイツ語のビルドゥング、要するに、書物に限らない、ある種的人格形成のようなもので、共通の場を与える書物を背景に、異なった人たちが共通の知識について議論を聞かせ、自分の考えを形成するというものですね。ただ、僕

2月刊 現代学校教育の社会学

片岡徳雄編 今日「学校」をとりまく厳しい状況のために、「学校」の社会的機能を問い直す必要がある。本書では、学校教育の基礎論的な考察、教育指導、カリキュラム、高等教育の四部編成であらゆる角度から「学校」の社会的な解明を試みた。A5判/定価九〇〇〇円

好評発売中

学校文化の社会学

木原孝博・藤田英典他編 学校を社会学で分析してみるとどうなるか。定価二五〇〇円

福村出版 \*定価は税込\* 東京・文京・小石川3-17/03-3813-3981

エリートとして高校、大学に集められたので、彼らには、語学、哲学、社会科学、理工系の最低限の知識がある程度オールラウンドに要求されました。

一方、戦後の大学は量的にも非常に拡大して大衆化したから、学生たちは、むしろ中堅として日本の近代化を支えることを要求されるようになった。おかげで、旧制高校が持っていた鼻につくようなエリート主義はきれいになくなったけれども、二十歳前後のときにどういふことを身につければいいのかわからないという最低限のものもなくなりました。

もちろん今でもエリートは、知れば知るほどそれがパワーに転化するから、本人にも教養を志向する動機がある。しかし、マスであれば、知らなければいけないというのはむしろ抑圧に近く、どうしても反撥が生まれてしまう。学制改革で、そういう大きな転換が起こったという気がしますね。

佐伯 それでも僕や橋爪さんが学生の頃、つまり六〇年代から七〇年代にかけての変わり目の時代は、書物が与える共通の場で友人関係ができた、議論したりということがあった。

ちょうどあの時期が、大学生が自分をエリートと自覚できなくなってくる境目だったような気がします。その後、マスとエリートの

区別がどんどんなくなって、一般大衆としての大学生になると、彼らが読む本は非常に手軽なものになる。戦後の学制改革が一つの波、次に、六〇年代の全共闘運動前後の時代に一つの時代の断層があるような気がします。

橋爪 そう思いますね。六〇年代までは、教養とはテキストを読む能力だという前提で、これは読まなければいけないという義務的読書の観念があり、『聖書』にあたる社会科学の古典、以下、それらの解説書というふうな書物のピラミッドをつくるのが可能で、それをこなしていくことが教養だった。そのピラミッドを崩したのは情報化ですね。

情報化によって多角的で圧倒的な量の情報が送られてくるようになって、本を読んでいたのでは間に合わない。テキストよりも情報をこなして自分の現在を確認するという態度が、知的態度の主流になったわけです。すると、義務的読書はつまらないし、ハードルも高いから、若い人の生活態度の中から真っ先に抜け落ちていく。これが七〇年代以降の教養の解体ではないかと思っています。

### 情報化社会の知的状況

佐伯 いわゆる「教養新書」でも、かつては思想的な本が半ば以上を占めていたと思いま

要求があった。

その中から出てきたのが、広い意味でのポスト・モダンの運動だったと思います。吉本隆明氏という新左翼のいわば教祖が、「重層的非決定」という非常に象徴的な言葉で、ポスト・モダン宣言をした。そうすると、『資本論』から『窓際のトットちゃん』まで等価のわけですから、あとはその場その場で何かおもしろいかという話になってしまふ。

しかし、とはいっても、みんな自分で好きなものを発見することはできませんから、その場その場の社会的な基準、簡単にいえば流行現象で何かおもしろいかを決めていくことになる。知的価値が流行現象によって決定的に左右されるようになった八〇年代の知的状況は、ポスト・モダンの必然的な結果だと思えます。

橋爪 そのとおりですね。しかし、私は全共

ですが、八〇年代あたりから急速に、今世界で何が起きているかという時事問題、情報伝達的なものが七〇八割を占めるようになりましたね。

橋爪 情報化への対応は、たくさんチャンネルにどれだけ接続できるか、あと、そこから何を選び出すかという二つの原理からできていて、自分が情報をどうやって発信するかというところは欠けているんです。

もし発信と結びつかないなら、これはおもしろければいいやという情報消費的、享乐的なものになっていくしかない。昔の「末は博士か大臣か」のように、将来における立身前提に若い時代を準備期間として過ごしているのと全然違うのですから、それは教養かどうか微妙ですよ。

佐伯 そうですね。教養を人格形成に対する知的な刺激とすれば、八〇年代以降の動きは教養的なものではないかと思っていますね。

教養の解体の原因ということでは、情報化のほかに、もう一つ、全共闘運動、あるいはもう少し広い意味で新左翼的な機運の影響があると思います。新左翼的な気分の中で、特に大学の中では、さっきおっしゃった知のエリルキー、一般的に価値があると思われる既存の知的中心を崩していききたいという

闘、新左翼が知的ヒエラルキーを崩したということと情報化とが別なこととは思わない。むしろ同じことのもう一つのあらわれではないかという気がします。

例えばコピーが発達するまでは、丸善に着いた洋書をだれかに買われてしまうと、ほかの学者はそれを容易に読めなかった。しかし、コピーが発達すると、学部生だろうと何だろうと、図書館に本が一冊あれば、それをコピーして読める。情報化で、そういうさきにはないから、知識の独占が崩れていったのではないかという気がします。

ただ、重要なことは、すべてを均等にならして陳腐化する情報化の中では、情報の上流、発信源こそが文化ではないかと、みんなが気づきはじめてことです。今までは中流で欧米文化を翻訳して流すと、それが付加価値を与えているような幻想を下流の人にもたら

しましたが、今はそういうものが全部平らになってしまつて、直接のクリエーティビティ（創造的貢献）がない限り評価されない、非常にシビアな時代になってきた。

佐伯 その点でいえば、今は本当にクリエティカルな状況だと思います。情報化でみんな簡単に情報を手にできるようになると、文化のセンターを西洋的な知の体系に置くことはもうできないわけです。

今は表面的に見れば、比較的長期的に固定したセンターはなくて、その都度提供されるマスジャーナリスティックな情報あるいはオピニオン、もっといえば大衆迎合的なそれがセンターになる。例えばあるマスメディアが、政治家でも誰でも「だれそれはけしからぬ」ということを書けば、それがまたたく間に共通の情報となり、それに一つのセンターができるという構造だと思っています。

## 小さくとも

内閣官房長官が目指す「日本の進路」  
「軍事大国」「政治大国」を求めない道を明かす！

# キラリと光る国・日本

## 武村正義

四六判最新刊  
定価1,400円(税込み)

「顔」を持つ日本となるための国づくり、政治構造の再構築で「質実剛健」を創る——。自民党離党から新党結成、連立政権樹立の舞台裏も初公開！



光文社  
東京・文京・音羽2

知識との新しい関わり方

佐伯 私はそのような、情報をかき集めることで何か世界がわかるという精神の構図みたいなものを、一遍ご破算にしないでだめではないかと思うんです。世界について断片的に語られたことは、人間が物を考える上で力を持たないというのが、教養というものの基本的な姿勢だと思えます。

橋爪 情報というのは要するに、どこか別の場所に何かいいことがあるという話で、そう思えば思うほど、自分が今ここで聞き取り、考えたりしていることが余りおもしろくなくなる。それもそれなりにおもしろいということを見出すためには、情報などくだらないと思うことも、どうしても必要なステップだと思えます。

とはいえ、情報化の時代に情報と無関係ではいられませんから、アンテナを伸ばして、世界で何が起きているかを十分に吸収する時期があつていい。その後いったん雑音を遮断して自分の中に閉じこもる。そうすると、自分の中で情報が融合していろいろな反応が起こり、それに関心が向いて、それが増幅され、場合によっては発信力になっていく。そして、そういうふうに一応結論を出した後

で、また情報の接点を求めていく。

本当はこうしたリズムは友人関係そのものなんです。そういうリズムをマスメディアの中でも、あるいはそれと接触している人間もみんな身につけていくべき時期に来たのではないかと思えます。

佐伯 そうですね。  
橋爪 先ほど、マスコミが一つのセンターになって、大衆迎合的な発信機能を担い続けるというお話がありました。今マスコミは、何でもどんな情報提供してしまう結果、情報提供するなかがほとんどなくなって行き詰まりつつある。マスコミが文化のセンターではあり得なくなっていると私は思います。

では、非常にクリエーティブな仕事はどこに求めればいいのかというと、例えば素粒子物理学会はたった百人ぐらいのセッションでやっていたとします。それは、五年、十年たつて大きな本流になり、マスメディアに取り上げられるかもしれないけれども、そのときには彼らはもうその先に行っている。

ですから、同時代的に見ると、いろいろな試みが同時多発的に行われているが、それが本流、センターになって時代をつくっているかは、十年、二十年、五十年たつてみないとわからないような錯綜した構造になってい

る。つまり、一分一秒を争う情報化の時間軸とは別なところで、文化のクリエーティブティーの蓄積が進んでいるのではないか。私はそっちの方を信頼したいですね。

佐伯 おっしゃることは、物理学とか生物学、医学の領域ではかなり起こり得ると思えますが、我々の生活にもう少し密着した社会科学、文芸関係の場合、もっと現在の状況に対して何か反応できる、あるいはそこに問題を見つけてゆくという姿勢は不可欠だろうと思えます。そのためには、どこかで知識のヒエラルキカルな再編成を行わないとしようがないという気がするのです。

橋爪 仮に熱力学の比喩を使うと、情報化は、溶液をどんどん温めて分子運動を活発にし、全部どろどろに溶かして均質にしようとする力。それに対して、知識のヒエラルキーをつくらう、どんな状況が起こっても一つの枠組みで解釈するという強固な文化的、認識的構造をつくらうというのは、溶液の中に結晶をつくらうという逆の作用なのです。

今、情報化でどんどん熱が加わっているのに、それに逆行する形で結晶をこしらえなければならぬとすると、何かひとつを信じていることができない情報化の中で、一つの土台を見つけてメカニズムを構築する新しいテクニ

ックも発明しなければならぬし、大変な力が必要だと思います。

佐伯 情報化の非常に混沌とした状況の中で、知識と我々との関わりは、最終的に人間の生き方みたいなものになると思うのです。

今ビジネスマンから家庭の主婦までみんなこぞって、世界で何が起こっているかという情報を知らうとしている。あるいは、死とか臨死に対する関心が非常に強いのも、ただ興味があるからというだけではなくて、それを知らない、これから先ちゃんとした生き方ではない。知識を自分の生き方に結びつけたいと意味がないと感じているからだと思

歴史と伝統という大きな基軸

橋爪 そうですね。ただ、情報化の中であつても、最低限の拠点を持つだけなら割合簡単

います。

橋爪 今のお話は、情報化と直交する不変の基軸があり得るとして、それは例えば歴史と

で、仮にこれを「頑固な利己主義」と呼べば、自分が楽しいかどうか、自分に役立つかどうかだけを基準にして、この時代を生きていくことはできると思えます。でも、それは利己主義ですから、他者と共有できる部分が多くなってしまふ。

吉本さんの「大衆」、竹田青嗣さんの「エロス」、養老孟司さんの「脳」といった概念は、そういう時代にどうやって共通の拠点を持てるかという提案だと思えます。

佐伯 ただ、それらがこの混沌とした時代を本当に持ちこたえられる本物かどうかはまだよくわからない。これからだと思えますね。

「教養主義」というのはドイツのディルタイが使い出した言葉ですが、ドイツでも日本と同じように、そういうものが非常に簡単に制度化されて、教養主義が完全に解体してしま

一方、イギリスでは、これを必ず読みなき

という制度化された教養教育はやりませんが、子供たちは割と早い段階から、タキトゥスとか、簡略化された歴史物語をいろいろ読んで、かなり自然に教養を身につけていく。また、「聖書」の壮大な物語の中で、人生についていろいろ考えることができる。特に言葉で「教養」とかいわなければならないけれども、イギリスには生き方にかかわる何かがあると思えます。

イギリスはヨーロッパの中でも情報化が一番遅れて、世界で何が起きているという情報的なものへの関心が非常に少なく、国内のことには関心を持たない島国根性的な国家ですが、それにもかかわらず国民一人一人は教養の高い人たちだという気がします。

発売忽ち 大反響!

### 〈非知〉へ

〈信〉の構造「対話篇」  
■吉本隆明 水上、梅原、山折ら16氏との〈信〉と〈不信〉に架橋する新しい倫理の問題に挑む大作。3090円

### それでも人生にイエスと言う

■フランクル/山田他訳  
「夜と霧」の著者が、病や逆境を超えた人生の価値を訴える感動の講演集。1751円

### アコーディオンの本

■渡辺芳也 アコースティック時代の主役アコーディオン・ブームの初めての完璧な手引き書! 1957円

### コンシャスラブ

二人の愛を育てる本  
■ヘンドリックス/片山訳  
無意識のパターンにひきずられない意識的な愛し方が愛を癒す。2987円

### チベットの精神医学

チベット仏教医学の概観  
■クリフォード/中川訳  
色心不二、自他不二の生命観に根ざした医道即仏道のチベット医学の粹。4944円

▶定価は消費税込み

### 春秋社

101東京千代田区外神田2-18-6  
☎3255-9611 振替東京8-24861



## 文化訪談

## グローバル化と現代化：中日の共同問題

王輝 × 橋爪大三郎

編者より 王輝教授は、天津社会科学院の院長。橋爪大三郎氏は、日本の東京工業大学教授。お二人とも著名な社会学者であり、学者特有の鋭い眼差しで国際問題およびアジア問題の変化を注視しておられます。そしてまた、責任感をもって、わが国および隣国の現代化に関心を注いでおられます。このほど、橋爪先生が天津社会科学院を訪問された機会を借りて、お二人に、現代化をめぐる問題について対談していただきました。ここに整理して、読者に発表する次第です。

王輝：去年の秋に日本を訪問して、いろいろお世話になり、『中央公論』誌上でも対談をしました。「礼尚往来」（そのお返し）というわけで、このたび天津に学術訪問に見えたので、対談をすることにしました。去年の日本での対談の、続きというわけです。

「冷戦」が終わって、いままさに「全球化」（グローバル化）の時代が始まりました。各国の政治・経済・文化のつながりがいっそう深まり、往来も頻繁になり、情報も飛び交っています。地球全体があたかもひとつの村のようになり、われわれはその村の住民のようなものであると言ってもよいでしょう。日本は工業の発達した国家です。あなたもこの問題をいろいろお考えと思うので、グローバル化の問題について話しあってははどうでしょうか？

橋爪：去年、王輝先生との対談を日本で発表してから、大きな反響があり、多くの日本人の注意を集めました。先生のお話は、理論的な基礎があり、しかも実際のデータに裏付けられたお話で、日本人が中国をいっそう深く理解するのに大いに助けになったと思います。

いま、グローバル化についてお話がありましたが、私もまったく同感です。科学技術が進歩した結果、世界はすでに緊密に結ばれています。ある地域の問題や、ある国家の問題（たとえば、近代化の問題）でも、たちまち国際政治・経済に影響を与えてしまう。最近、日本には国内問題が多くて、日本の学者はみな国内問題に目を奪われています。けれども、国内問題を解決するには、全地球的な発展のトレンドというものから出発する必要があります。日本の政局の問題にせよ、平和憲法の問題にせよ、国際貢献をいかに進めるかという問題にせよ、みなそんなのです。

1989年にソ連が解体し、「冷戦」が終結しました。90年代から、世界は新しい時代に入りました。日本の学者はこれを、「不安定な時代」と言っています。ここで「不安定」というのは、二つの意味があります。ひとつは、客観的な意味で、世界はまさに、冷戦時代の二極世界から、ポスト冷戦の多極世界に変わりつつあるわけです。二極世界は、単純な世界でした。すべての国家は要するに、右か左かのイデオロギーの違いによって対立していた。それに対して、多極世界は、物理学のn体問題が解けないように、きわめて不安定となります。もうひとつは、主観的な意味

です。冷戦時代には、すべてのものごとを固定した認識枠組みで観察していればすみません。マルクス主義のイデオロギーもそうですし、西側世界の世界観にしてもそうです。マルクス主義は、政治・経済・文化・社会の相互連関を認識していたわけですが、その相互連関の取扱いは固定していました。いっぽう、西側の人文科学は、政治・経済・法を、それぞれ独立な法則性に服するものと見ていましたが、その相互関係をつきつめて研究することはしませんでした。グローバル化の時代には、こうした相互連関が、国内で強まるばかりでなく、国際間においてもますます強まります。社会科学もこうした方面の研究を急いで進めていかないと、世界の発展に追いつかないと思います。

王輝：中国はすでに、社会主義市場経済をおし進めているわけですが、ここからしても、中国は、経済の法則性をよく認識しているわけです。このところ、社会主義国も資本主義国も改革を進めている最中ですが、中国はまあうまく行っているほうじゃないのか。それは、中国経済の発展の状況を見てもわかります。もちろん、中国の現代化はいろいろ困難にぶつかるだろう。短い期間には克服できない困難も予想される。けれども、この前アメリカを訪問したら、かの地の学者たちはみな中国びいきでした。中国の経済がこの調子で発展すれば、世界情勢に必ずや大きな影響を与えることとなります。この点、どうお考えになりますか？

橋爪：昨年の『ニューズウィーク』誌の予測によると、2000年までに中国の貿易総額は日本を追い越し、2040年には、中国のGNPが日本やアメリカを追い越して世界一になると言います。2040年ではなくて、2010年にそうなるという研究者もいます。そのとき、中国という超大国が、世界に出現するわけです。こうした予想がどこまであてになるものかわかりませんが、二つの点だけは間違いないと思う。ひとつは、そう遠くない将来、アメリカを中心とする世界は終わりを告げるということ。もうひとつは、それに代わる中心がもし現れるとしたら、それは中国だということです。いま日本では、ますます多くの人びとが、中国はまもなく日本を追い越すに違いないと認識しはじめている。アメリカでも、クリントン政権がアジア問題担当の責任者を選ぶときに、日本問題の専門家でなしに、中国問題の専門家を選んだのです。これはアメリカが、これまで以上に中国との関係を重視しはじめたサインだと思う。

王輝：外国にそのように、中国の経済発展について楽観的な見方をする人びとが多いということは、一人の中国人として、とても勇気づけられます。けれども一人の学者としては、この問題を冷静に分析しなければならない。第二次大戦後の日本はまったくの廃墟でしたが、二十数年の復興・調整・発展の期間を経て、1968年、つまり明治維新百周年の時期には、資本主義世界で二番目の強国になりました。日本と比べて中国は、仮にさっきあなたがおっしゃるようになったとしても、その発展の速度は決して速くない。しかも、中国の人口は日本の10倍、アメリカの5倍もある。経済規模が日米の水準に追いついたとしても、国民一人あたりの収入は、日本の十分の一、アメリカの五分の一というわけです。こうしてみると中国の予見できる将来は、楽観するわけに行きません。中国は改革開放、現代化の建設を進めていて、もちろん世界の先進国の水準に追いつくはずですが、中国には11億の人口があり、もしも中国が現代化に成功を収めるならば、必ずや、世界の平和と発展に大いに積極的な寄与をするはずですが、日本はすでに現代化を達成した国家ですから、われわれは

1994-5-6/10

日本が現代化建設にたずさわった経験を大いに重視しなければならない。去年日本を訪れたときに、私は、日中両国の文化は同根で、儒教の両国文化に対する影響は大きいとの思いを深くすると同時に、この両国にはあちこちに異なっている点があるとも思いました。両国の文化的差異やそれが両国にもたらす影響について、お考えをお聞かせください。

橋爪：この問題については、日中両国の学者の研究がたくさんあります。ただ、私の考えを言えば、儒教の文化は戦後日本でほとんど影響をもっていないと思う。とここで、両国の文化の異同ということになれば、やはり差異が大きいと思うのです。たとえば、中国は大国で、歴史的には中央集権的な政治制度、地主による土地所有制度が続いてきました。このため、官僚制度がとてつもなく発達しました。それに引きかえ日本は、小さな島国で、またヨーロッパの封建制によく似た荘園制（領主制）を発達させました。このため、古代において日本は中国から当時の先進文明を多く取り入れたにもかかわらず、官僚制を学ぶことができなかったのです。日本の武士は、官僚であって、地主ではありません。そのポストは世襲で、中国の地方官僚とちがって担当区域をしょっちゅう変わるといふことがありません。このため、日本は統一的な中央集権制度の代わりとして、集団意識がまことに強烈なのです。武士とその土地の農民とは、一個の共同体を形成します。ですから現代の日本企業でも、従業員の企業に対する帰属意識がとてつもなく高くなっています。日本と比較するなら、中国では個人意識が強烈だと言えるでしょう。

王輝：その点は、私も気がつきました。個人意識が強烈だというのは、けっして悪いことではないのです。けれども、経済的にまだ発展途上の民族にとっては、急いで世界の水準に追いつき追い越すには、そして現代化を実現するには、強烈な集団意識があればこの民族を一個の強力な凝集力でもってまとめあげることができるのです。日本の現代化の成功は、おそらくこの点と関係がある。

橋爪：その通りです。けれども、中国では政治的な一致ないし統一を強調するのですが、これは、日本人の集団意識が現代化に果たしたのと同じ役割を果たすことができるのではないのでしょうか。

王輝：中国は市場経済を実行しはじめたのですから、この方面の問題にはもっと注意が必要です。個人の利益を否定してはなりません、個人の利益しか考えないのは間違いです。同時に、集団の利益、社会の義務を考えなければならない。

橋爪：中国は改革の初期において、この問題をなかなかうまく解決したと思うのですが、今後もひきつづきうまくやっていくためには、市場経済の秩序を打ち立てることがとても大切だと思います。

王輝：それをうまくやりおおせるためには、国民全体の素質を向上させなければならないという問題がある。昨年日本を訪問したときに、日本人は全体に素質が高いということを感じました。日本の婦人は大学の卒業生も多いのです。ところで中国でも、現代化を実現するにあたって、国民の素質をいかに向上させるかという問題に直面しています。あなたは日本の有名大学の教授ですね。日本が国民の素質をどうやって高めたか、その経験をお話しくさいますか？

橋爪：お聞きしたところでは、中国の教育費はいま相当切り詰められているようで、大学教師の待遇もよくありませんし、ある地方では小中学校の教師の給料の支払いも滞っているとか。日本は伝統的に、教育を重視してきました。小中学校の教育経費も

まあまあですし、教師の待遇もそう悪くありません。日本は明治時代に、教育を普及しました。現在、国民の80%あまりが高校を卒業しますし、35%程度が大学を卒業します。教育の普及がこの程度に進むことが、日本人全体の資質向上に役立ったように思います。

そのいっぽうで、日本の大学の予算はこのところ増え方が緩慢で、十分ではありません。特に私立大学では、学生の学費がたいへん高いうえ、学校経営が学費に依存する割合も高く、いろいろな社会問題を生んでいます。日本の教育の特色は、企業内教育にあります。すなわち、日本の企業は、人材を養成するのにそれなりにお金を払います。一般的に言えば、卒業生がどこかの企業に入ると、一定期間の職業訓練を受けます。そのあとも、企業は彼らが学習を続ける機会をできるだけ作るように努力し、彼らの知識がつねに更新されるように保証します。これが、日本企業がつねに技術革新を続けることのできる基礎なのです。思うに、現代化のための人材、特に技術系の人材を養成するには、政府に頼ってはだめで、やはり企業に頼る必要があります。ついでに言えば、日本は歴史的にも、大学の工学教育を重視してきました。明治維新後まもなく、東京大学に工学部ができましたが、その学生は半分は、武士の子弟だったそうです。このように、実学を重視することも、国家が技術系の人材を養成するのにとても重要なことだと思います。

王輝：教育は体系的なプロセスですから、それ自身の法則性もあるし、その法則性と経済発展の法則性との相関関係もあります。50年代にある人が、「教育投資論」を唱えました。これは教育を、投資の一種とみなするというものです。けれども、これは長期の投資あって、その効果はすぐ現れるわけではありません。でも、月日が積み重ねられていけば、国民全体の資質のうえに、現代化に必要な人材のうえに、経済の長期にわたる発展の弾みのうえに、それは現れてくるのです。もちろん、企業における技術訓練といった教育投資は、効果のすぐ現れる短期投資といってよいでしょう。中国の市場経済システムができあがったあとでは、見る目をもつ企業家は、教育に投資をしたいと思います。というのは、こうした投資は、ほかの部門への投資に比べて、より多くのものを生み出すからです。

橋爪先生は、天津の古い友人だと言えます。天津の状況についてもよくご存じです。さいごに、天津の印象と、将来の発展についてのお考えをお聞かせ下さい。

橋爪：中国の改革開放は、南方に始まりましたが、この数年来、天津の歩みもだんだん速くなってきていると思います。歴史的にみて、天津はかつて、北方の重要な経済センターでしたし、また最大の港湾都市でもあります。天津の教育水準はきわめて高く、市民の素質も相対的に良好です。このため、天津には、経済や商業貿易の発展の基礎があります。特に天津は、東北アジア経済圏に位置し、日本や韓国との輸送もとても便利です。東北アジア経済圏がこれから形成されていくなかで、天津がこの経済圏で大きな役割を果たすと思います。私が中国に来るまえに日本経済新聞を見ましたら、日本のトヨタ自動車は天津に進出することを決めた、と書いてありました。これは日本にとっても、大きな影響があります。天津の友人として、私もこのことをとても嬉しく思います。

翻訳：橋爪大三郎



# 改憲の根源を探る

〈出席者〉

西部 邁氏 (評論家)

橋爪大三郎氏 (東京工業大学助教授(社会学))

(東京工業大学助教授(社会学))  
司会 吉田信行・本社論説委員長

いまなぜ憲法改正論ですが、戦勝国が日本をど  
議なのか、それをめぐるといふふうには国際管理する  
代議議をまずお話しした  
たい。

西部 戦後、技術体系、  
価値体系、生活体系が激変  
したにもかかわらず憲法を  
ただの一条も一カ所も変え  
たことがないという奇妙さ  
が、

憲法は外から与えられた  
ていつな経緯を持つている  
のがこの国です。憲法の専  
門家でもない外国のアマチ  
ユアが一週間前後の短時間  
で書きだしたためたものを平  
世紀にわたってほたらか  
しにしてきた。

六〇年代前半までは神棚  
に祀って朝拝する前までか  
しわす打ってたよであ  
りますが、それ以後はか  
わす打つことは少なくな  
って、ほらにまみれてき  
た。でも、

必要なのはむしろ廃憲論議  
でしょう。あえていえばG  
HQ、学者軍閥やシャナ  
リスト集団という外部に憲  
法感覚をゆだねてしまつと  
いうやり方に痛打を与える  
ためには「成文憲法なんか  
ほんとはないが常識とい  
うもんなんぞ」というぐ  
らゐの議論まで進めば面白  
いと思えます。

橋爪 概ね賛成ですが、  
付け加えたいことが二つあ  
ります。一つは、いままで憲  
法が改正されなかった理由  
は、前の戦争と関係するの  
けれど、

この憲法が戦後引  
き継がれてきた。  
戦後の憲法は、  
アメリカが押しつけた  
天官が作り出した  
もので、

# 国民主権の崇高さどこで保障

うにありがたくて偉い、日  
本人の幸せのためを思って  
作ってくれた。それをより  
よく変えるなど考えるの  
もおこがましい。そういう  
感覚がどこにあったんじ  
やないでしょうか。  
橋爪さんの指摘につ  
いて西部さんはどうお考え

## 現憲法はアメリカ欽定憲法

橋爪氏

西部 橋爪さんの第二点  
の指摘には同意です。しか  
し、第一点についてはほん  
の少ししか同意できません。  
国際的な圧力は、どちらか  
といえばなかった。例えば  
マッカーサー元帥にしても  
憲法草案が書き終わった直  
後からもう冷戦構造が始ま  
りかけていたことを自覚  
し、憲法ができたあと、吉  
田(茂)首相に「これは一  
応作っただけでお前たちの  
憲法だから、変えていいん  
だ」とアドバイスしてい  
る。ここには、

この憲法が戦後引  
き継がれてきた。  
戦後の憲法は、  
アメリカが押しつけた  
天官が作り出した  
もので、

必要なのはむしろ廃憲論議  
でしょう。あえていえばG  
HQ、学者軍閥やシャナ  
リスト集団という外部に憲  
法感覚をゆだねてしまつと  
いうやり方に痛打を与える  
ためには「成文憲法なんか  
ほんとはないが常識とい  
うもんなんぞ」というぐ  
らゐの議論まで進めば面白  
いと思えます。

橋爪 概ね賛成ですが、  
付け加えたいことが二つあ  
ります。一つは、いままで憲  
法が改正されなかった理由  
は、前の戦争と関係するの  
けれど、

この憲法が戦後引  
き継がれてきた。  
戦後の憲法は、  
アメリカが押しつけた  
天官が作り出した  
もので、

必要なのはむしろ廃憲論議  
でしょう。あえていえばG  
HQ、学者軍閥やシャナ  
リスト集団という外部に憲  
法感覚をゆだねてしまつと  
いうやり方に痛打を与える  
ためには「成文憲法なんか  
ほんとはないが常識とい  
うもんなんぞ」というぐ  
らゐの議論まで進めば面白  
いと思えます。

橋爪 概ね賛成ですが、  
付け加えたいことが二つあ  
ります。一つは、いままで憲  
法が改正されなかった理由  
は、前の戦争と関係するの  
けれど、



橋爪大三郎氏

制定が慣習か  
あるべき憲法の形骸  
についてはいかがですか。  
橋爪 制定主義と慣習法  
主義が、憲法をめぐる二つ  
の対立する流れになってい  
るといふのはそのとおりな  
んです。でも、根のところが  
は似ていると思う。同じ  
系統の文化、文明の二つの  
表現形態だと思ふんです。  
アメリカの独立憲法にし  
る、フランス革命の憲法や  
しよか。

## 必要なのはむしろ廃憲論議

西部氏

西部 橋爪さんの指摘につ  
いて西部さんはどうお考え  
ですか。  
西部 橋爪さんの第二点  
の指摘には同意です。しか  
し、第一点についてはほん  
の少ししか同意できません。  
国際的な圧力は、どちらか  
といえばなかった。例えば  
マッカーサー元帥にしても  
憲法草案が書き終わった直  
後からもう冷戦構造が始ま  
りかけていたことを自覚  
し、憲法ができたあと、吉  
田(茂)首相に「これは一  
応作っただけでお前たちの  
憲法だから、変えていいん  
だ」とアドバイスしてい  
る。ここには、

この憲法が戦後引  
き継がれてきた。  
戦後の憲法は、  
アメリカが押しつけた  
天官が作り出した  
もので、

必要なのはむしろ廃憲論議  
でしょう。あえていえばG  
HQ、学者軍閥やシャナ  
リスト集団という外部に憲  
法感覚をゆだねてしまつと  
いうやり方に痛打を与える  
ためには「成文憲法なんか  
ほんとはないが常識とい  
うもんなんぞ」というぐ  
らゐの議論まで進めば面白  
いと思えます。

橋爪 概ね賛成ですが、  
付け加えたいことが二つあ  
ります。一つは、いままで憲  
法が改正されなかった理由  
は、前の戦争と関係するの  
けれど、

この憲法が戦後引  
き継がれてきた。  
戦後の憲法は、  
アメリカが押しつけた  
天官が作り出した  
もので、

必要なのはむしろ廃憲論議  
でしょう。あえていえばG  
HQ、学者軍閥やシャナ  
リスト集団という外部に憲  
法感覚をゆだねてしまつと  
いうやり方に痛打を与える  
ためには「成文憲法なんか  
ほんとはないが常識とい  
うもんなんぞ」というぐ  
らゐの議論まで進めば面白  
いと思えます。

橋爪 概ね賛成ですが、  
付け加えたいことが二つあ  
ります。一つは、いままで憲  
法が改正されなかった理由  
は、前の戦争と関係するの  
けれど、



西部 邁氏

必要なのはむしろ廃憲論議  
でしょう。あえていえばG  
HQ、学者軍閥やシャナ  
リスト集団という外部に憲  
法感覚をゆだねてしまつと  
いうやり方に痛打を与える  
ためには「成文憲法なんか  
ほんとはないが常識とい  
うもんなんぞ」というぐ  
らゐの議論まで進めば面白  
いと思えます。



